

Table de gestion intégrée des ressources et du territoire – Nord (112-63), Pointe (112-62) et Sud (111-61)
Compte-rendu de la rencontre du 03 septembre 2025 - En visio-conférence

Liste des présences 112-63 :

Organisation	Représentant	Présence
Association Coopérative Forestière de St-Elzéar	Jonathan Synnott	
Association provinciale des trappeurs indépendants (APTI) - Conseil de la Gaspésie	Simon Gosselin	X
Bois d'œuvre Cedrico inc. (Causapscal)	Vanessa Bouffard-Thibault Jean-François Desbiens Samuel Garneau	X
Club des Ornithologues de la Gaspésie	Pierre Poulin	X
Conseil de l'Eau Gaspésie Nord	Yves Briand	X
Conseil régional de l'environnement GIM	Christian Besnier	X
Coop accès Chic-chocs	Antoine Blier Bruno Béliveau	
Coopérative Eau bois	Dominic Larrivée	X
Damaboïs Division Cap-Chat	Denis Bernier Geneviève Bernier	X
Destination Chic-Chocs	Samuel McInnis Major	
Fédération des clubs motoneigistes du Québec (FCMQ)	Alissa Coquereau-Lambert	
Fédération Québécoise des Chasseurs et Pêcheurs (FEDECP) GIM	Anthony Assels	
Fédération québécoise des clubs quads de la Gaspésie et des Îles	Mathieu Vallière	X
Fédération Québécoise pour le Saumon Atlantique (FQSA)	Christophe Jourdain-Bonneau Louis Laflamme	
Groupe de scieries G.D.S. inc	Mathieu Piché-Larocque Steve Leblanc	X X
Groupe Lebel	François Godin	X
Mi'gmawei Mawiomi Secretariat	*	
MRC de la Côte-de-Gaspé	Daniel Harbour	
MRC de la Haute-Gaspésie	Charles-Philippe M. Laflamme	
Parc national de la Gaspésie	Aurélié Rivard	
Réserve faunique des Chic-Chocs	Yves Briand	
Sépaq (réserves fauniques)	Patrick Gendreau	
Société de gestion de la rivière Cap-Chat	Antoine Tasset	
Regroupement des MRC de la Gaspésie	Achille Oettli	X
Sentier international des Appalaches	Jean-Pierre Gagnon	X
Uniboard Canada	Jérôme Pelletier	

Fait le 2025-09-03

Par Geneviève Hamelin (rédaction) et Guillaume Berger-Richard (révision)

Yoland Laflamme inc.	Charles-Philippe M. Laflamme	
----------------------	------------------------------	--

Liste des présences 112-62 :

Organisation	Nom	Présence (X)
Association Coopérative Forestière de St-Elzéar et mandataire de gestion de l’UA 112-62	Jonathan Synnott	
Association provinciale des trappeurs indépendants (APTI) - Conseil de la Gaspésie	Simon Gosselin	X
Bois d’œuvre Cedrico inc.	Samuel Garneau	X
Club des Ornithologues de la Gaspésie	Pierre Poulin	X
Communautés Gespeg	Frédéric Huet Claudie Carignan	X
Conseil de l'Eau Gaspésie Sud	Julie Leblanc Catherine Dutil	X X
Conseil de l’eau du nord de la Gaspésie	Yves Briand	X
Conseil régional de l'environnement GIM	Christian Besnier Kloe Gagnon-Taillon	X
Coop Accès Chic-Chocs	Antoine Blier Bruno Belliveau	
Coopérative forestière de la Gaspésie	Gabriel Parisé	
Damabois Division Cap-Chat	Denis Bernier Geneviève Bernier	X
Fédération des clubs motoneigistes du Québec	Alissa Coquereau-Lambert	
Fédération québécoise des clubs quads de la Gaspésie et des Îles	Mathieu Vallière	X
Fédération Québécoise des Chasseurs et Pêcheurs (FEDECP) GIM	Anthony Assels	
Fédération Québécoise pour le Saumon Atlantique (FQSA)	Christophe Jourdain- Bonneau Louis Laflamme	
Gaston Cellard Inc		
Groupe de scieries G.D.S. inc	Mathieu Piché-Larocque Steve Leblanc	X X
Groupe Lebel	François Godin	X
Groupement forestier coopératif de la Péninsule	Brian Lequesne	
Groupement forestier Rocher Percé Inc.	Sylvain Réhel	
Mi’gmawei Mawiomi Secretariat	*	
MRC de la Côte-de-Gaspé	Daniel Harbour Pascal Caron-Savard	
MRC le Rocher Percé	Louis Babin	X
Parc national Forillon – Parc Canada	Mathieu Côté	
Regroupement des MRC de la Gaspésie	Achille Oettli	X

Fait le 2025-09-03

Par Geneviève Hamelin (rédaction) et Guillaume Berger-Richard (révision)

Regroupement restauration des trois rivières Pabos	Daniel Huard Douglas Hunt	
Réserve faunique de Port-Daniel	Yves Briand	
Rosario Poirier inc.	Luc Poirier	
Sentier international des Appalaches	Jean-Marc Hardy Jean-Pierre Gagnon	X
Sépaq (réserves fauniques)	Patrick Gendreau	
Société de gestion de la rivière Grand-Rivière	Maureen Mercier	
Société de gestion des rivières de Gaspé inc.	Jean Roy	
Syndicat des producteurs acéricoles du Bas Saint-Laurent – Gaspésie UPA	Claude Fecteau Mylène Gagnon	
Uniboard Canada inc. (Sayabec)	Jérôme Pelletier	
Yolande Laflamme Inc.	Charles-Philippe Laflamme	
ZEC Baillargeon	Gilles Paris	
ZEC des Anses	Douglas Murphy Denis Michaud	

Fait le 2025-09-03

Par Geneviève Hamelin (rédaction) et Guillaume Berger-Richard (révision)

Liste des présences 111-61¹ :

Organisation	Représentant-e-s	Présence (X)
Association Coopérative Forestière de St-Elzéar	Jonathan Synnott	
Association des pêcheurs sportifs de la Bonaventure inc.	Ronald Cormier	X
Association des pêcheurs sportifs des rivières Cascapédia inc.	Éric Boudreau	X
Association provinciale des trappeurs indépendants (APTI) - Conseil de la Gaspésie	Simon Gosselin	X
Bois CFM (coopérative forestière Matapédia)	Simon Roy	
Bois d'œuvre Cedrico inc. (Causapcal)	Jean-François Desbiens Vanessa Bouffard Thibault Samuel Garneau	X
Club des Ornithologues de la Gaspésie	Pierre Poulin	X
Conseil de l'Eau Gaspésie Sud	Julie Leblanc Catherine Dutil	X X
Conseil régional de l'environnement GIM	Christian Besnier	X
Coopérative forestière de la Gaspésie	Gabriel Parisé	
Damabois Division Cap-Chat	Denis Bernier Geneviève Bernier	X
Fédération des clubs motoneigistes du Québec (FCMQ)	Alissa Coquereau-Lambert	
Fédération Québécoise des Chasseurs et Pêcheurs (FEDECP) GIM	Anthony Assels	
Fédération québécoise des clubs quads de la Gaspésie et des Îles	Mathieu Vallière	X x
Fédération Québécoise pour le Saumon Atlantique (FQSA)	Christophe Jourdain-Bonneau Louis Laflamme	
Foremo	Charles-Philippe Laflamme	
Gaston Cellard inc		
Groupe de scieries G.D.S. inc	Mathieu Piché Larocque Steve Leblanc	X X
Groupe Lebel	François Godin	X
Groupement agroforestier de la Ristigouche	François Bélanger	
Groupement forestier coopératif Baie-des-Chaleurs	Pierre-Luc Desjardins	
Mi'gmawei Mawiomi Secretariat	*	
MRC Avignon		
MRC Bonaventure	Dany Voyer	

	Christian Grenier	
MRC de la Matapédia	Mario Turbide	
MRC de Matane	Eugénie Arseneault	X
Multi Cèdre	Marc-André Robert	
Pourvoirie Falls Gully	Stéphane Cloutier	
PRAU Gesgepegiag	Ken Arsenault	
PRAU Listuguj	Martin Cummings	
Regroupement des MRC de la Gaspésie	Achille Oettli	X
Rosario Poirier inc.	Luc Poirier	
Sentier international des Appalaches	Jean-Pierre Gagnon Jean-Marc Hardy	X
Société Cascapédia inc.	Marc-André Bernard	X
Société de restauration et de gestion de la Nouvelle	Jade Boissonneault	
Syndicat des producteurs acéricoles du Bas-Saint-Laurent - Gaspésie	Claude Fecteau	
Uniboard Canada	Jérôme Pelletier	

Liste des présences invités et observateurs :

Nom	Organisation	Présence (X)
Andrew Gilker	MRNF (Reg. 11)	X
Mélanie Gaudette	MRNF	X
Daniel Chouinard	MRNF	X
Samuel Dufour	MRNF	X
Mathieu Prévost	MRNF (UG112)	X
Sylvain Pelletier-Bergeron	MRNF (UG112)	X
Marc-André Delorme	MRNF (UG111)	X
Steve Bujold	MRNF (reg. 11)	X
Félix O'Connor	MRNF (UG112)	X
Guillaume Berger-Richard	Coordonnateur de la TGIRT	X
Geneviève Hamelin	Traductrice agréée	X
Jean-Simon Bernachez	MRNF (observateur)	X
Jérémy Boudreau Côté	MRNF (observateur)	X

Fait le 2025-09-03

Par Geneviève Hamelin (rédaction) et Guillaume Berger-Richard (révision)

Mise en garde : Les échanges et décisions rapportés dans ce compte-rendu peuvent découler de travaux et réflexions antérieurs à cette réunion, et les réflexions ont pu se développer davantage par la suite. Il est donc fortement suggéré de consulter l'historique des réunions pour une compréhension approfondie des discussions et décisions. Pour toute question, le lectorat est encouragé à contacter la coordination des TLGIRT de la Gaspésie à l'adresse suivante : tgirtgaspesie@mrcbonaventure.com

Fait le 2025-09-03

Par Geneviève Hamelin (rédaction) et Guillaume Berger-Richard (révision)

Point	Discussions	Décision / Recommandation / responsabilité / échéancier
1. Ouverture de la rencontre et adoption de l'ordre du jour	<p>Ouverture de la rencontre à 13 h</p> <p>Un tour de table est fait</p> <p>Guillaume présente l'ordre du jour</p> <ul style="list-style-type: none"> • Lecture, suivi et adoption des compte-rendu des dernières rencontres • Suivis • Présentation du PAFIO 2025-09 • Période de questions • Varia • Fermeture de la rencontre <p><u>L'ordre du jour est adopté tel que présenté</u></p> <p>Guillaume fait un rappel des procédures d'assemblée.</p>	
2. Lecture, suivi et adoption des comptes rendus des dernières rencontres	<p>111-61 : Présentation du compte-rendu du 10 avril 2025</p> <p><u>Le compte-rendu est adopté tel que présenté</u></p> <p>112-62 : Présentation du compte-rendu du 14 mars 2024</p> <p><u>Le compte-rendu est adopté tel que présenté</u></p> <p>112-63 : Présentation du compte-rendu du 10 avril 2025</p> <p><u>Le compte-rendu est adopté tel que présenté</u></p>	
3. Suivis	<p>112-63</p> <p><i>Faire un suivi sur le partage des shapefiles des résultats des VOIC</i></p> <p>Le MRNF travaille sur les fichiers qui peuvent être partagés. Il a été convenu que certains résultats pourront être transmis chaque année ou aux cinq ans, mais du travail reste à faire.</p>	

	<p>112-62</p> <p><i>Fournir lors des PAFIO le nombre de ponceaux sur les chemins planifiés, identifier une méthode qui fonctionne</i></p> <p>François Godin a fait le calcul et le présentera plus tard dans la rencontre.</p> <p><i>Le partage de shapefile est toujours à l'étude au niveau du MRNF</i></p> <p>Le MRNF travaille sur les fichiers qui peuvent être partagés. Il a été convenu que certains résultats pourront être transmis chaque année ou aux cinq ans, mais du travail reste à faire.</p> <p><i>Le ministère s'engage à organiser des activités de presse lors des prochaines consultations.</i></p> <p>C'est le cas maintenant. Un communiqué de presse devrait être publié sous peu; on ne sait toutefois pas si les médias s'attarderont ou non.</p> <p><i>Apporter en TGIRT Commune la publicisation et activités des consultations publiques au niveau des citoyennes et des citoyens.</i></p> <p>Cet élément a fait partie de la réflexion précédente, et peut donc être considéré comme fait.</p> <p><i>Apporter en TGIRT Commune la centralisation du MRNF et les impacts sur la gestion intégrée.</i></p> <p>Une discussion exhaustive a été tenue à ce sujet concernant le projet de loi 97, et le suivi peut donc être considéré comme fait.</p> <p><i>Créer un comité (TGIRT-MRNF) afin d'élaborer une cartographie qui ciblera des zones afin de faire de la cartographie fine pour le PAFIO.</i></p> <p>Steve et Guillaume en ont parlé et pensent le faire cet hiver s'ils réussissent à bien le placer dans leur horaire (à confirmer).</p> <p><i>Envoyer les fiches de préoccupation avant les rencontres de la Table GIRT si possible</i></p> <p>C'est ce qui a été fait et sera fait à l'avenir.</p> <p><i>Tenir une rencontre de médiation le 21 mars en après midi</i></p>	
--	---	--

	<p>La rencontre a eu lieu.</p> <p><i>Partager la proposition à la Table GIRT commune : nous demandons que la TGIRT et le MRNF organisent une rencontre spécifique qui fera la lumière sur l'état du territoire forestier aménageable, afin que nous puissions nous positionner adéquatement dans les dossiers qui touchent aux approvisionnements</i></p> <p>La présentation a eu lieu lors de la TGIRT Commune en juin.</p> <p>111-61</p> <p><i>À ajouter au Comité MHH : préoccupation sur les grands complexes de milieux humides</i></p> <p>Le comité ne s'est pas encore rencontré depuis.</p> <p><i>Report des fiches d'harmonisation sur les secteurs à contrainte</i></p> <p>Les fiches sont toujours repoussées, elles ne sont donc pas encore harmonisées.</p>	
4. Présentation PAFIO	<p>Le MRNF présente le PAFIO.</p> <p><i>Interventions</i></p> <p>« Au niveau des cédrières, les sapinières à cèdre ou à thuya sont considérées comme cédrières? »</p> <ul style="list-style-type: none">• Oui, elles seront identifiées comme « cédrières », en tenant compte de la proportion de cèdres. Par contre, les sapins peuvent être fortement affectés par la TBE, alors on peut alors aller dans ces cédrières et sortir le sapin. On essaie de préserver le cèdre autant que possible pour ne récolter que le sapin. <p>« Étant donné que nous sommes en bas des cibles, est-ce qu'il y a eu un travail pour essayer de se rapprocher de la plage? »</p> <ul style="list-style-type: none">• Pour ce qui est de la 61, on est assez limité. Oui, un effort est fait, on est conscient, mais on est dans le creux et ce qui reste dans le résineux, c'est souvent les strates de 30 à 50 ans, qui peuvent être trop petits ou immatures. On est pris avec la réalité de ce qui reste, en plus des dommages causés par la TBE.• Comme pour les grands types forêts, les intrants servent à calculer ces résultats. Toutes les données de volume datent du début des années 2000, donc les arbres auront en principe grandi.	

	<ul style="list-style-type: none"> • Chaque UA a ses particularités, mais selon les calculs faits par le MRNF, la limite est moins dramatique que ce qui est présentée. Il faudra probablement ouvrir les sapinières arrosées, même si on essaie de limiter cette mesure, mais nous n’aurons pas le choix pour les prochains PAFIO. Il y a aussi déjà eu des feux dans certains secteurs de sapinières, ce qui explique en partie les arbres de petit volume. 	
5. Période de questions	<p>« Pourquoi la PRAN comprend des polygones dans la zone caribou? »</p> <ul style="list-style-type: none"> • Avec les mesures de protection du caribou, la zone caribou est resté dans le PRAN, mais l’accès n’est pas pour autant permis. <p>« Les tableaux sur les kilométrages de chemins, sont-ils des ajouts ou l’état actuel? »</p> <ul style="list-style-type: none"> • Ce sont les ajouts du PAFIO actuelle, il faut prendre en compte aussi ceux du gros PAFIO-2023. <p>« Il est décourageant de voir la proportion de chemins construits par rapport aux chemins en implantation-fermeture. Il semblerait que rien dans les pratiques ne reflète l’enjeu qu’on avait tous reconnu ensemble. »</p> <ul style="list-style-type: none"> • Du côté du MRNF, il y a certains chemins qu’on refuse de fermer pour différentes raisons (AIPL, zones qui viennent d’être récoltées). Il faut convenir que le virage n’est pas encore tout à fait appliqué. D’autres choses sont à venir toutefois pour tenir compte de cet enjeu. <p>« Les chiffres indiqués comprennent les ajouts et les retraits en même temps; il serait intéressant de connaître les chiffres de retrait seulement pour pouvoir avoir un meilleur portrait de la situation. L’image pourrait sembler plus catastrophique que ce qu’elle est vraiment. »</p> <ul style="list-style-type: none"> • Il s’agit en effet d’un portrait qui pourrait être effectué. • Certaines superficies sont évacuées du PAFIO pour différentes raisons. Le bilan serait difficile à faire annuellement, mais pourrait toutefois être fait aux cinq ans. Déjà, aux cinq ans, on efface tout ce qui reste des PAFIO et on recommence. <p>« Dans le nombre de chemins présentés, est-ce qu’on compte les chemins prévus en fermeture? »</p> <ul style="list-style-type: none"> • Non, pas dans les données présentées. <p>« Pour le VOIC Qualité du milieu aquatique, une des mesures est l’AEC. Est-ce que cette mesure a été prise en compte? »</p> <ul style="list-style-type: none"> • Cette mesure est toujours prise en compte, et est pratiquement toujours conforme. Nous n’avons pas mis l’accent dessus, mais les résultats se retrouvent dans le tableau. <p>« Que veut dire la colonne « Écart à la cible »? »</p>	

	<ul style="list-style-type: none"> La cible est annuelle. Le pourcentage de 100 % représente 1 an de récolte. Par exemple, pour la 111-61, le grand total de 255 % veut dire que, en somme, toutes catégories confondues, l'écart avec la cible est de 255 % (environ 2,5 ans). <p>« À quoi réfère la strate des petits bois? Est-ce que c'est la grandeur en fonction de l'âge ou du site? »</p> <ul style="list-style-type: none"> On parle de classe d'âge de 30 à 50 ans (classe 4), de densité A-B. On parle donc d'une hauteur de 7 à 12 m. <p>« Au niveau des strates de petits bois et de très petit bois, est-ce qu'il y a un lien avec les AIPL, puisqu'on risque de faire du reboisement? »</p> <ul style="list-style-type: none"> Non, le petit bois et le très petit bois sert à faire le calcul de possibilité forestière, notamment. <p>« Dans quelle situation ramasse-t-on du bois de 40 ans? »</p> <ul style="list-style-type: none"> S'il est en train de mourir à cause de la TBE et qu'il est commercial. Autrement, on essaie d'étirer sa récolte puisque le bois n'est pas gros. Ce n'est pas du bois très prisé pour le commerce, mais on s'assure de le récolter s'il est récoltable ou si on est en train de le perdre. <p>« Pour les vieilles forêts, est-ce qu'on a eu un gain par rapport à l'autre PAFIO? »</p> <ul style="list-style-type: none"> Le portrait a quand même changé. Certaines zones sont passées de rouge et à jaune, et certaines de jaune à vert. Il y a donc eu certaines améliorations. <p>« Une discussion a été entamée concernant le VOIC Vieille forêt, mais rien n'avait été conclu. Est-ce qu'une attention a été apportée pour intégrer les éléments amenés lors de cette discussion? »</p> <ul style="list-style-type: none"> Les travaux sur le VOIC ne sont pas terminés alors les nouvelles mesures ne font pas partie de nos intrants pour le moment. Guillaume propose de transmettre ces éléments à la délégation et de mentionner cette préoccupation dans le formulaire prévu à cet effet. <p>« Concernant le VOIC Qualité de l'habitat aquatique, pour ce qui est du pourcentage d'AEC, quelle donnée est utilisée? Parce qu'il pourrait être intéressant de se pencher là-dessus, considérant la réforme à venir du VOIC Voirie. »</p> <ul style="list-style-type: none"> Ce sont les données Lidar qui sont utilisées, qui sont mises à jour chaque année. <p>« En ce qui a trait à l'objectif de 30 % d'aire protégée d'ici 2030, y a-t-il eu des rétractions préventives relatives à la possibilité de coupe forestière? »</p> <ul style="list-style-type: none"> Non, il n'y a pas de mesure présentement. Quand l'appel de projet a été lancé, il a été conclu que tout ce qui était en lien avec la valorisation du territoire était préservé. C'est un processus en cours, qui sera probablement modulé. Au niveau régional, on a toujours su s'adapter. Par 	
--	--	--

	<p>contre, il est difficile de respecter les exigences de la stratégie ainsi que nos engagements. C'est un travail de longue haleine.</p> <ul style="list-style-type: none">• Toutefois, au PAFIT 2028, il y aura un travail de nettoyage des PAFIO. On peut donc considérer que ce qui est présenté aujourd'hui est valide jusqu'en 2028.	
6. Varia	<p>Dépôt de préoccupation Guillaume invite les gens à utiliser le formulaire pour déposer une préoccupation.</p> <p>Sondage de satisfaction Guillaume invite les gens à répondre au sondage de satisfaction de la rencontre.</p> <p>Calcul du nombre de ponceaux François Godin présente le tableau du nombre de ponceaux pour les PAFIO.</p> <p><i>Interventions</i> « Quelles sont la signification des différentes couleurs? »</p> <ul style="list-style-type: none">• Elles identifient les zones intermittentes et permanentes. <p>« Est-ce que j'ai compris qu'il y avait environ 1 ponceau par kilomètre de chemin? »</p> <ul style="list-style-type: none">• Exactement, donc environ 800 ponceaux. Il y en a 200 qui traversent une rivière, et les autres sont pour le drainage. Il faut noter que le drainage n'est souvent pas lié au réseau hydrographique. En Gaspésie, on est à environ 12 800 ponceaux. <p>« Il avait déjà été soulevé que ce calcul serait trompeur. Il est possible de sortir des données réelles sur ce qu'on construit chaque année, et cette donnée serait beaucoup plus représentative que de sortir des données approximatives. »</p> <ul style="list-style-type: none">• C'est une bonne idée. On adressera cette question au comité Voirie pour arriver à une marche à suivre. <p>Groupes de discussion « Serait-il possible de créer des groupes de discussion pour innover dans nos approches, des groupes qui pourraient trouver des solutions qui rejoignent différents VOIC? »</p>	

	<ul style="list-style-type: none">• Il y a toujours les délégations et les comités relatifs aux VOIC. Il y a déjà des façons de déposer des mandats et des préoccupations, et de participer aux discussions. C’est justement en table GIRT qu’on essaie de rassembler tous les VOIC, et chaque VOIC se doit de respecter les autres. <p>Travaux du BFEC Finalement, le BFEC a prolongé le délai relatif à ses travaux et à ses décisions, donc il y a plus de places pour la discussion.</p> <p>Journée terrain Une suggestion a été soumise pour organiser une journée terrain pour visiter une fermeture de chemin, afin que les intervenants puissent prendre connaissance de la réalité de l’exercice. Un suivi sera effectué.</p> <p>Ateliers sur les changements climatiques Les ateliers auront lieu les 23 et 24 septembre. L’ordre du jour sera envoyé demain, ainsi que le lien d’inscription.</p>	
7. Fin de la rencontre	La rencontre est levée à 15h55.	

Tableau de l’ensembles des suivis

Mandats / suivis 111-61	Par	Provient de - Date de rencontre
À ajouter au Comité MHH : préoccupation sur les grands complexes de milieux humides	Comité MHH	2025-04-10
Report des fiches d’harmonisation sur les secteurs à contrainte	TGIRT	2025-04-10
Mandats / suivis 112-62	Par	Provient de - Date de rencontre
Ponceaux : Identifier une méthode de présentation des ponceaux	BGA/Comité Voirie	2023-02-20/MàJ-2025-09-03
Mandats / suivis 112-63	Par	Provient de - Date de rencontre
Mandats / suivis généraux	Par	Provient de - Date de rencontre
Faire un suivi sur le partage des shapefiles des résultats des VOIC	TGIRT/MRNF	2023-12-04
Créer un comité (TGIRT-MRNF) afin d'élaborer une cartographie qui ciblera des zones afin de faire de la cartographie fine pour le PAFIO.	TGIRT/MRNF	2024-03-14
Organiser une visite terrain : fermeture de chemin	Comité Voirie / MRNF	2025-09-03